

BAB V

KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan analisis data dan hasil pembahasan penelitian mengenai pengaruh ekspor dan investasi terhadap pertumbuhan ekonomi di Indonesia tahun 1981-2021, diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Nilai ekspor pada periode 1981-2021 berpengaruh signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi dengan arah positif. Hasil ini menunjukkan bahwa semakin tinggi rata-rata ekspor, maka rata-rata pertumbuhan ekonomi di Indonesia akan meningkat.
2. Nilai Investasi pada periode 1981-2021 berpengaruh secara signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi dengan arah yang negatif. Berarti jika rata-rata investasi meningkat maka rata-rata pertumbuhan ekonomi di Indonesia akan menurun.
3. Hasil menunjukkan bahwa ekspor dan investasi berpengaruh secara signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi di Indonesia.
4. Hasil menunjukkan bahwa pengaruh ekspor dan investasi terhadap pertumbuhan ekonomi lebih besar sebelum terjadinya krisis moneter di bandingkan sesudah krisis moneter.

5.2 Implikasi

1. Implikasi Teoritis

Hasil penelitian mengungkapkan bahwa variabel ekspor berpengaruh secara positif dan signifikan, bahwa ternyata variabel ekspor berpengaruh secara positif dan signifikan, hal ini mengindikasikan bahwa dalam pelaksanaannya kegiatan ekspor dapat menjadi salah satu upaya dalam mendorong perekonomian suatu negara. Kegiatan ekspor dapat menghasilkan devisa yang kemudian hasilnya dapat digunakan untuk membiayai impor bahan baku dan barang modal yang diperlukan dalam proses produksi yang akan membentuk nilai tambah dari produk tersebut. Dalam praktiknya, sebaiknya diperhitungkan dengan sebaik mungkin agar antara nilai impor tidak lebih besar daripada ekspor sehingga pengaruhnya dalam neraca pembayaran Indonesia tidak mengalami defisit dan perekonomian tetap berjalan

dengan stabil. Peningkatan 88 kualitas tenaga kerja akan menjadikan sumber daya manusia di Indonesia menjadi tenaga kerja yang padat karya. Hal tersebut tentunya

merupakan suatu hal yang baik, krana dengan bahan baku yang kualitasnya baik bisa meningkatkan kualitas produk yang semakin baik dan menciptakan pasar internasional yang lebih luas lagi.

Selanjutnya, faktor investasi berpengaruh secara negatif dan signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi. Penelitian selanjutnya harus lebih mengoptimalkan pada instrumen kapasitas penggunaan teknologi dan produktivitas tenaga kerja. Adanya investasi akan mendorong dan mengisi kesenjangan yang terjadi antara negara berkembang dan negara maju. investasi dapat memberikan pengaruh secara langsung ataupun tidak langsung terhadap pertumbuhan ekonomi, hal ini dapat berupa perannya dalam mengurangi kesenjangan tabungan domestik, kesenjangan devisa, mengurangi tingkat pengangguran, dan mengurangi tingkat kemiskinan.

2. Implikasi praktis

Kontribusi ekspor dan investasi memberikan implikasi bahwa untuk meningkatkan pertumbuhan ekonomi salah satunya dapat dilakukan dengan meningkatkan ekspor dan tidak terlalu bergantung kepada investasi.

5.3 Rekomendasi

1. Bagi pemerintah

Perlunya kebijakan yang menekankan pentingnya investasi yang menyeluruh pada upaya pengembangan setiap sektor lapangan usaha. Hal ini penting disebabkan kekuatan ekonomi yang dimiliki pada semua sektor dapat menjaga ketahanan ekonomi apabila terjadi satu guncangan yang menyebabkan masalah pada satu sektor lapangan usaha. Kesalahan perhitungan dalam alokasi dana investasi dapat berdampak negatif terhadap pertumbuhan ekonomi, disarankan agar pemerintah Indonesia melakukan tinjauan mendalam terhadap proses perencanaan, pemilihan proyek, dan pengelolaan dana investasi. Dalam rangka menghindari potensi kerugian ekonomi, langkah-langkah yang dapat diambil diantaranya peningkatan evaluasi, diversifikasi investasi dan peningkatan kapabilitas manajemen.. Terus meningkatkan sumber daya manusia di Indonesia agar menjadi tenaga kerja yang berkualitas dan dapat menghasilkan produk yang baik dan juga berkualitas dan kemudian untuk meningkatkan produksi ekspor dan peningkatan devisa negara serta lebih meningkatkan investasi di Indonesia dengan

pemanfaatan yang semaksimal mungkin sehingga dapat memberikan pengaruh yang lebih baik terhadap pertumbuhan ekonomi. Dorongan dari organisasi internasional dengan mempromosikan kesejahteraan makroekonomi dari negara berkembang akan mendorong pemerintahan Indonesia untuk dapat mengambil langkah yang memang diperlukan untuk membuat investasi di Indonesia lebih menguntungkan lagi kedepannya.

2. Bagi masyarakat

Masyarakat diharapkan dapat terus meningkatkan kemampuan yang dimiliki dengan mengikuti pelatihan atau kursus dalam berbagai bidang agar kemudian dapat membantu mendukung pemerintah dalam memajukan produksi barang dan jasa sebagai upaya peningkatan ekspor dan membantu untuk terus meningkatkan investasi dengan mempelajari dan memahami pola investasi sebagai upaya peningkatan pertumbuhan ekonomi di Indonesia yang lebih baik lagi.

3. Bagi peneliti selanjutnya

Diharapkan dapat membuat para peneliti selanjutnya terus melakukan eksplorasi lebih dalam mengenai ekspor dan investasi dan pengaruhnya terhadap pertumbuhan ekonomi, menjadikan penelitian ini sebagai pembandingan dan dapat melakukan penelitian dengan menambah variabel-variabel lain yang bisa mempengaruhi pertumbuhan ekonomi.